

# Movilización tras muerte de educadora atribuida a un suicidio

## Alertan sobre impacto de paro de profesores en Antofagasta: "Los perjudicados son los niños"

Desde el 11 de marzo pasado los colegios municipales han suspendido sus actividades, en medio de la inquietud de centros de apoderados y expertos.

CLAUDIO CERDA y DIERK GOTSCHLICH

Si el año pasado el Colegio de Profesores apoyó un extenso paro de actividades en Atacama esgrimiendo el mal estado de los establecimientos, esta vez, en Antofagasta, la razón mencionada es la muerte de una profesora, en un caso dramático que ha conmocionado a la ciudad.

El fallecimiento de la docente Katherine Yoma (31), que se dio a conocer el 8 de marzo, se ha atribuido a un suicidio impulsado por la carga emocional que enfrentaba tras las amenazas de muerte que dijo haber recibido por parte de una estudiante y su familia en la Escuela D-68 José Papic Radnic.

Ya el 11 de marzo, los profesores comenzaron un paro en la comuna, que se ha extendido y mantiene a miles de niños sin clases, en medio de la preocupación de apoderados y especialistas.

### Masiva caravana por las calles

Ayer, en Antofagasta, decenas de vehículos recorrieron distintos sectores de la ciudad al grito de consignas en defensa de la integridad de los educadores.

La movilización contó con el respaldo del Colegio de Profesores y la asistencia de su presidente nacional, Mario Aguilar. El gremio había llamado a protestar en cada colegio o liceo del país.

A la marcha en Antofagasta se sumaron trabajadores de al menos 50 colegios municipales, a los que se agregaron de algunos subvencionados, particulares y docentes de universidades locales.

En el recorrido los manifestantes lanzaron gritos para implementar una ley con el nombre de



**PROTESTA.**— Cientos de profesores marcharon por las calles de Antofagasta. La muerte de la profesora Katherine Yoma ha generado impacto en la capital regional.

Katherine Yoma, que permita, según plantean, resguardar la integridad de los funcionarios del sistema educacional. Además, exigieron la renuncia del alcalde Jonathan Velásquez (ind.).

El profesorado acusa a este último y a la directiva de la Corporación Municipal de Desarrollo Social de no haber actuado a tiempo ante las denuncias de la docente.

En la ciudad, centros de apoderados respaldan el petitorio del gremio para reforzar los protocolos de resguardo ante denuncias de acoso laboral, sexual y violencia contra los educadores. Sin embargo, también expresan su inquietud por la eventual extensión del paro.

"Los más perjudicados son los niños. Los apoderados no quieren que se recuperen clases o se alargue el año escolar", dice Sahira Aguirre, presidenta de la asociación de apoderados local.

Sebastián Izquierdo, exsuperintendente de Educación y actual investigador del Centro de Estudios

Públicos (CEP), lamenta lo que ocurre en Antofagasta. "Hay que empatizar con la situación de los docentes. Es muy lamentable; pero eso no quita que sean los alumnos quienes tengan que pagar los costos de no poder continuar con sus clases. Se les está interrumpiendo el derecho a la educación. Además, no es un año cualquiera. Es un año en que el país debería estar focalizando todos sus esfuerzos en reactivar los aprendizajes perdidos, porque Chile tuvo un triste récord de 267 días lectivos en que las clases no se realizaron por la pandemia".

**ESCOLARES**  
**Los colegios municipales en Antofagasta cuentan con una matrícula de unos 40 mil alumnos.**

Para Rebeca Molina, directora ejecutiva de Fundación Educacional Presente,

"el paro de profesores siempre nos va a parecer una medida extremadamente dañina (...). El valor que tenemos de la educación escolar debe ir de la mano de la importancia de la asistencia a clases, y la valoración y el respeto a la figura de los educadores. Eso es algo que comienza por casa".

### Liceo 1 de Santiago protesta por "salas dignas"

No hubo clases ayer en el Liceo 1 Javiera Carrera, debido a la paralización que lleva adelante la comunidad del tradicional establecimiento de Santiago.

Un centenar de alumnas, apoderados y profesores protestó con pancartas afuera del edificio de la Dirección de Educación Municipal (DEM) durante la mañana. Señalaron que el recinto presenta problemas sanitarios y de infraestructura, algo que denuncian desde el inicio de clases, a comienzos de mes.

Hoy continúa la movilización y la suspensión de clases, mientras exigen al municipio que se mejore de manera "urgente" el establecimiento. Las alumnas afirman que al llegar marzo, encontraron salas sin cortinas, zonas a medio pintar e incluso sin piso cubierto, a lo que se suman los reclamos por problemas sanitarios debido a presencia de ratones.

"Por un liceo sin guarenes", "por un ambiente laboral digno", "L1, donde hay más ratones que estudiantes", "no hay salas dignas", decían algunos de los letreros que pegaron ayer en el frontis del edificio municipal.

Representantes del centro de padres critican que "las alumnas comenzaron el año de manera paupérrima".